

«El primer esclavo que rompa un eslabón de su cadena, desencadenará á los oprimidos de todo el mundo.»

ESPARTACO

# JUSTICIA

PERIÓDICO SEMANAL

«Todos los derechos son armónicos.— Amaos los unos á los otros: todos los hombres son hermanos.»

JESÚS

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR

RICARDO MARGAREJO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1—Calle del Carmen, número 1.—ELCHE

## Murmuraciones

Ha llegado á nosotros la especie de que D. Manuel Gómez, colabora en este periódico.

No denunciarnos á los calumniadores, pero si hemos de hacer constar que son unos farsantes, cobardes, que se esconden en la sombra para inventar cuentos. Cónsteles á esos políticos de veleja que el semanario JUSTICIA se ha dedicado desde su fundación á velar por la administración local y á la defensa de los intereses del obrero, sin que esté dispuesto á servir de instrumento á ningún cacique.

Esto no quiere decir, que no insertáramos gustosos cualquier escrito firmado por dicho señor; pues nuestras columnas (ya lo dijimos en el primer número) están á la disposición de toda persona digna, es más, hasta del Sr. Galán.

## Amor con amor se paga

Cuando se fundó este semanario, solo nos proponíamos ocupar sus columnas en lo que concerniere á la administración pública, en lo referente al elemento obrero y en todo, en fin, de lo que al pueblo pudiera afectar en su vida moral y económica; pero el Sr. Galán, dando pruebas de falta de atención á nuestras denuncias ó de poco interés á los que no somos de la misma iglesia política, obligó á nuestro director interino á salirse del plan trazado buscando en la *mos-taza*, el estimulante que la falta de buena voluntad en D. Paco, exigía.

Del resultado de esto, no nos hemos de ocupar, puesto que todos saben que se encuentra procesado Anacleto García por el buen acierto del *recto y digno* Juez de instrucción.

Mi primer ímpetu al regresar de mi viaje, fué renunciar á esta dirección, pues comprendía que dignamente había su redacción de seguir la campaña emprendida y provocada por el Sr. Galán; cosa que no era de mi agrado, más mis amigos me hicieron observar que esto podía tomarse por una ver-

gonzosa deserción y me resigné á continuar con mi cargo.

Y no se crea que influjo en mi primer determinación temor alguno á nada ni á nadie, no, es que yo, hijo de la inexperiencia, me había forjado en mi mente la ilusión de que se podía combatir la mala administración, esclarecer hechos, denunciar faltas y reclamar mejoras sin incurrir en el enojo de los *satélites* del caciquismo. Jamás creí que un hombre falto de méritos personales (como el señor Galán) que debe su cargo á la influencia invasora de engañosos políticos, tuviese una idea tan pobre de lo que la voz del pueblo, puede representar para él.

Cuantas reclamaciones se han hecho, no solamente han sido desatendidas, si que han pasado hasta despreciadas.

¿Qué ha hecho el señor Alcalde en lo que á las subsistencias respecta y de cuyo punto se ocupó el elemento obrero en un mitin, elevando á su autoridad las conclusiones del acuerdo tomado? Nada. Eso no debe preocuparle porque él no es de los que pasan hambre, al menos mientras le dure... su profesión. ¿Qué importa al señor Galán que los artículos de primera necesidad no estén al alcance del obrero que á penas si gana para comer sardinas y habichuelas? El no ha venido á regenerarnos, sino á regenerarse á sí mismo.

Y de la solicitud hecha por el círculo obrero, pidiendo que se le higienizase la calle de su residencia, ¿se ha atendido? No, y no es que no se ha hecho por implicar gastos, pues con haber puesto dos lámparas eléctricas en el centro de la calle, se evitaría que aquélla fuese el retrete de los transeúntes; no se ha hecho, porque hay que demostrar al obrero que significa poco para nuestro alcalde. Entienda el Sr. Galán, que dicho centro tiene por sí solo, más socios que todos los demás que se registran en este pueblo, y aunque son obreros, son dignos de que la autoridad descienda hasta ellos.

Estas desatenciones á las justas reclamaciones del elemento proletario, envuelve un desafío á la diferencia de clase y cuyo reto nosotros aceptamos para demostrar al Sr. Galán que no llena su cometido ni como Alcalde ni como ciudadano.

¡Y aún hay necios que publican hojas encomendando al obrero que se retire de la política!

El obrero no tiene más medio para hacerse entender; primero, la política para administrarse él mismo y si esto se entorpece por los acaparadores del poder, entonces... por la revolución.

Se continuará, señor Alcalde.

RICARDO MARGAREJO.

## ECCE-HOMO

Ahí les teneis ilicitanos; ahí les teneis ostentando vuestra representación en el municipio. Ellos son los que en vuestro nombre llevan la administración de consumos, ejercen la policía en vuestras calles, y velan por vuestro alumbrado público, interésanse por el abastecimiento de las aguas; ellos son en fin, los que cuidan por el mejoramiento general de vuestro estado económico moral y administrativo.

Eso diríamos si fuese cierto; pero como no lo es, tenemos que decir: ahí los teneis, no les pidais cuenta de sus actos, pues caeréis en su enojo, no denunciéis ante ellos hechos punibles por la ley, que os denunciarán al Juzgado, no reclaméis en manera alguna su celo ni cuidado en lo que á vuestro pueblo respecta, que no seréis oídos: esos, esos que osh alagaban en vísperas de elecciones con pomposas frases de moralidad, de administración y mejoramientos son los que tienen las fuentes sin agua, pero oirlo bien, las fuentes que son vuestras (no las fuentes de una empresa que hace su agio con la escasez que el municipio os proporciona), esos son los que (desde que salió de alcalde el Sr. Selva) no se han cuidado de vuestras calles, esos son los que cooperan á la expoliación de los vendedores de la plaza; esos son los que han sorprendido el juego de monte después de llevar este periódico dos meses denunciándolo y que aún parece que se juega, esos son los que despiden sus empleados, cuando sus hijos no piensan con el alcalde ó cuando son parientes de algún político, no amigo; esos son en suma los que... ya lo sabrás de breve, para que te avergüences de

tu obra, para que reniegues de ti mismo al recordar que le distes tus sufragios. Cuando te necesitaba, cuando esperaba de ti la vida que no tenía, el poder que jamás hubiesen alcanzado, te abrazaba, balagaba tus ilusiones de inocente y hoy, cuando tiene asido el torniquete, te oprime y oprime hasta estrujarte repartiendo tus despojos entre sus paniaguados.

Odiarnos todo lo que huele á monárquicos por que creemos que ninguno es capaz de hacer nada por sacarnos de la miseria en que su mala administración nos ha colocado, pero en primera fila de nuestro odio están los que son bajos y ruines, haciendo del poder, baluarte á sus miserias, á los que dejan de ser caballeros faltando un día á la palabra que en otro empeñaron, á los que engañan al amigo para alcanzar su triunfo y luego le abandonan y á los que imitando á sus mayores, concitan los ánimos de los tranquilos ciudadanos para convertir los pueblos en un campo de Marte.

ANACLETO GARCIA.

## HONOR AL TRABAJO

He tenido el gusto de ver la bonita zarzuela en acto «La Brusa», de los compañeros Torres y Brotons, con música del maestro Rico.

Antes de entrar en la obra, quiero hacer constar la gran satisfacción que me produjo ver al señor Rico, dirigiendo su música con la orquesta que tan acertadamente dirige el señor Blasco. Un abrazo á los dos maestros. Ese arte, que es el arte de los sentimientos, ha de estar por encima de todas las rivalidades.

No me habré de ocupar de la interpretación de la obra, pues el público premió su trabajo llamando á escena repetidas veces, tanto á los coros como á los demás actores.

El Sr. Blasco nos mostró un alcalde... pero qué alcalde! Si alguna vez fuese yo cacique haría por que se le concediera de R. O.

Del Sr. Román... le tengo calificado á mi manera, lo mismo sirve para hacer un Jesucristo, que un Judas.

La Sra. Morell, sobreponiéndose á sus fuerzas, cumplió con su pa-

30  
33  
45  
78

34  
29  
63



pel, no siendo ella la que menos aplausos escuchara.

La pesada labor que representa llevar al teatro una obra de esta índole, sobre todo, cuando es fruto de los grandes esfuerzos, desvelos y sacrificios de dos artistas manuales, que ni han pisado las aulas para aprender del docto cate drático, la retórica y poética, ni han podido frecuentar los coliscos de nuestra escena, viene á ser la divisa que sirva de galardón á la gloria que como héroes merecen los autores de «La Brusa».

Esto no obstante y como leal amigo, quiero, si no hacer una crítica, dar mi opinión sintiendo no correspondan mis conocimientos á mi voluntad.

María, es un retrato fiel de la mujer fuerte, de nobles y elevados sentimientos, en que el corazón, con una amoldada discreción, atropella por las ruines conveniencias de posición, para dar rienda suelta al desinteresado cariño á un hombre honrado.

En Miguel han sabido los autores encarnar la personificación del obrero moderno, el espíritu de respeto y solidaridad, el conocimiento completo de toda una sociedad de seres buenos y seres malos; han caracterizado en fin al verdadero socialista.

El alcalde, es un moterilla de pueblo con *vistas á lo ilustrado*, bruto como alcalde, ambicioso y egoísta como alcalde, y lacayo de cacique como alcalde.

No parece sino que Torres y Brotons, saliéndose del orden de sus zapatos, han dedicado el tiempo á estudiar lo que esos alcaldes pueden dar de sí. La carta... archisuperior.

El Sr. Ramón, es el único personaje (á mi entender) que no lleva á las tablas la representación de su cargo. Debe ser una figura poco simpática al público, (como cacique ???) y los autores que son todo corazón no han llegado á imprimirle el timbre de clase que le corresponde. Es un cacique que casi obedece al moterilla. No es el dictador, el déspota, el bandido, sin código que le castigue, el canalla, el perturbador, el grosero con sus ebirros; en fin, no es un cacique. Esto no quiere decir que no haya caciques nobes y dignos, pero á «La Brusa» no le corresponde esa excepción.

Carlos, es un burgués bien caracterizado en un principio, pero hay también falta de naturalidad; sobre todo, al convenirle Miguel. Esa escena falta alargarla un poco más con argumentos por parte de Miguel, y que el público quede impueto antes de marcharse Carlos, de que este ya duda entre sus teorías y las del obrero; así se comprende mejor que cuando se presenta de nuevo se le vea razonando en socialista.

El desenlace no puede ser más grandioso, pero siempre pecando del defecto del cacique, quien de-

be indignarse contra su hijo, que viene á darle el golpe de gracia, abrazando la bandera proletaria.

El trabajo (fuera de esos detalles pequeños, factibles de subsanar) es un conjunto, no solo aceptable, sino sublime y si esos dos sucesores de *San Crispin*, siguen el camino emprendido, no sera difícil que plumas más expertas que la mía, les dedique los elogios á que ellos se hacen acreedores y que yo les tenga que regatear para que no se me juzgue parcial.

No desconfíen de sus fuerzas mis queridos amigos y no hagan caso de los arañazos de la envidia. Lo que han de tener en cuenta, es el antiguo axioma «Vox populi vox celi», y el pueblo les aplaudió frenéticamente.

¿Y la música?

De ella si que siento no poderme ocupar, porque francamente, no la entiendo. Solo puedo decir que todos los números me fueron gratos al oído, que se deja notar arte y buen gusto en la composición y que el Sr. Rico, ha hecho de rroche de su maestría, no solo ajustando la música á la letra, si que también aumentando un número más á la obra, pues cumpliendo con el modernismo, ha prescindido en el preludeo de la música de la zarzuela para llevar al conjunto, armonía y variedad. Pero el músico Rico, no necesita de mis opiniones; tiene bien reconocidas sus cualidades de compositor, siendo un testimonio de ello «Elche ante un inglés», zarzuela que se puso en escena seis veces consecutivas, obteniendo un éxito completo. Mi enhorabuena á los autores del libreto y de la música.

RICARDO MERGAREJO.

## Al primer tapón, zurrapa

Envalentonados estaban estos políticos que el Señor nos ha depa rado en los tiempos presentes con sus mango res y capotes

Ellos fueron á la comunidad de labradores, y allí se eligieron un sindicato á su gusto; verdad es que para esto, se saltó por encima de la Ley, y no se votó en la proporción que las ordenanzas marcan, ni se fijaron al público las listas de propietarios, ni se presentó la memoria prevenida en el año, pero ¿qué importa todo eso? Allí estaban esos e umentos *feroces*, que nunca se unirían, llamados á exterminarse los unos á los otros, los tarinistas y los ganguistas en leal consorcio, y para ellos lo que valía era el triunfo, representado por siete sindicatos, y el triunfo tuvieron.

De la comunidad de labradores se marcharon á la junta de la acequia mayor, y allí hicieron un sorteo *di populo barbaro*, del que resultaron víctimas ¿quienes habían de ser? los infelices D. Francisco Sánchez Caudela y D. Juan Bau-

tista Antón Sempere, autores de delito gomista. Claro es que ese sorteo no lo autoriza el reglamento de la acequia, ni se ha hecho nunca desde su fundación hasta ahora, pero como los Sres. Ganga, Galán y compañía, han venido á regenerar al pueblo, regenerándose así mismos, hay precisión de ver cosas nunca vistas.

Y no se contentaron con la comunidad y la acequia, sino que fueron también al monte de piedad y aunque allí no tienen votos, según dice la gente que entiende de estas cosas, ellos se aprovecharon de la ausencia de los demás, y los ganguistas, dirigidos por el abogado del monte, Sr. Tari, quita aquí, pon allá, arreglaron las cosas á su gusto.

Pero llega el domingo pasado, se convoca á junta de Marchena, salta el de Rabahuet diciendo que á él no se le impone nadie, y aquí tienen ustedes á los situacioneros huyendo despavoridos, ante el agresivo D. José Pomaos Álamo, seguros de que éste, en Marchena, les gana la elección, por que ellos saben muy bien que votos no tienen, ni en Marchena ni en ninguna otra parte, con ó sin los comanditarios de reciente creación.

Y vamos á ver lo que pasó en Marchena.

Se habían convocado á Junta general de propietarios para el domingo, á las diez de la mañana, en el salón de sesiones del Ayuntamiento: á esa hora fuimos nosotros también para ver lo que ocurría y allí nos encontramos con un centenar de hombres á la puerta de la casa Ayuntamiento, con un anuncio á la puerta de la Secretaría, diciendo que se suspendía la sesión por ocupaciones urgentes del señor Alcalde, y á D. Manuel Gómez, que ahora anda entretenido con la coalición de su siempre leal y buen amigo el demócrata Sr. Llopis, corriendo de la ceca á la meca, acompañado de un notario, Y nosotros dijimos: hé aquí las habilidades de D. Andrés practicadas por un discípulo aprovechado? y nos marchamos á dar una vuelta por el paseo de la estación. ¿Cuál no seria nuestra sorpresa, cuando allí vimos paseando tranquilamente al Alcalde acompañado de D. Alberto Ganga, del teniente alcalde D. Juan Ba. Javaloyes, de un señor que vive en la casa de los consumos, y se llama Barrios? Y dijimos nosotros: ¿eroglífico. ¿Dónde están las ocupaciones urgentes del señor Alcalde? Y al día siguiente nos dió la resolución el de Rabahuet, disertando, á los postres, sobre el tema de que el Alcalde no ganará la elección en Marchena, si se hace como Dios manda.

Resulta, que la primera vez que han tenido que luchar los de la situación, han huido; veremos qué pasa á la segunda.

## Robo sacrilego

No nos hemos de ocupar de todos los detalles de que van acompañados los objetos robados por ser bien conocidos de toda la localidad

Lo que hacemos es lamentar que hechos tan escandalosos como éste y el de las joyas sustraídas el año 1884, queden ocultos en las tinieblas sin que pueda hacerse luz sobre asunto tan importante.

No acertamos á comprender (aunque esto sea una indiscreción) el por qué la autoridad que entiende en este asunto, no ha seguido en este caso los procedimientos embleados en otros de igual índole, pues estamos viendo todos los días, que al efectuarse robos, donde los cacos no han dejado huellas, hasta la portera de la casa ser comunicada, y en el que nos ocupa, todo el mundo sigue su antiguo puesto.

Se nos sugiere una idea que queremos hacer observar al señor Juez por si pudiera dar alguna luz en las indagatorias. ¿No podría ser que nuestra excelsa patrona, de quien se cuentan algunos milagros, cansada de vivir en este pueblo de herejes, trate de cambiar su real morada entre gente más santa, y haya empezado á trasladar los bártulos?

¿Y aún hay gente tan ignorante que afloja su bolsa para ornamentar los templos con boato y lujo, dando lugar á enriquecerse cuatro ladrones!

## En el Municipio

Sesión del día 27

Se leyó el acta de la anterior en la que entre otros acuerdos, se tomaba el de separar de su cargo de médico de este santo hospital, á D. Luis Gómez. El Sr. Bordonado, protestó de la forma ilegal con que se había precedido en dicha separación á lo que el presidente contestó que el Sr. Gómez no cobraba del municipio sino de los fondos de dicho establecimiento benéfico, por lo cual, estaba exento el Ayuntamiento de sujetar á la ley municipal.

Si el Sr. Bordonado hubiese sido más hábil en estas luchas, con al caldes tan sinceros como el señor Galán hubiera hecho la siguiente pregunta: ¿Es el Alcalde ó el Ayuntamiento, el patrono del hospital? Porque si es el Alcalde, huelga consignar en acta la separación del Sr. Gómez, y si es el Ayuntamiento, se ha infringido el artículo 102 de la ley municipal, pues no se ha esperado á la aprobación del acta para notificar el acuerdo al interesado, por haberse hecho cuatro días antes; á más, la ley al hablar que los acuerdos tomados en una sesión, han de aprobarse en la siguiente, no hace distinción alguna. Sin duda, el señor Galán, en su deseo de reformarlo todo, también va á reformar la ley.

Hizo uso de la palabra el señor Javaloyes, quien dejando entrever cierta censura á la oratoria del Sr. Bordonado, se expresó en términos bastante chavacanos, para defender la fidelidad del señor Secretario; ¡vaya un defensor! Medrado estaria el Sr. Perlasia, si hubiese de confiar la defensa de su moralidad á un equilibrista de campanario.



El Sr. Segura, dirigió varias preguntas al presidente y entre ellas, una muy curiosa: ¿En qué consiste, que para celebrar la sesión del día 12 se convocó solamente á los concejales amigos, dejando de invitar á cierto número y precisamente á los que no comulgamos en las mismas ideas de la presidencia? El Sr. Galán, con su acostumbrada sinceridad, afirmó no tener conocimiento de ello, pero nosotros, menos sinceros que el ilustre abogado, le habiésemos dicho al Sr. Segura. ¡Inocentón! ¿No comprendes que había que tomar el acuerdo de la destitución del Sr. Gómez y allí estaba todo elemento que pudiera protestar?

También el Sr. Segura propuso á la presidencia, que si el Sr. Gómez había faltado á sus deberes profesionales, se le instruyese expediente; de lo contrario, que se declarase el señor A calde, que la separación de dicho señor, envolvía un acto político. A más, pidió la cuenta de lo gastado en los tres últimos meses en la conducción de aguas, pues si bien se han hecho algunos gastos, el pueblo se queda á secas, á lo que el presidente objetó que podía tomar los datos en contaduría.

Veremos en la próxima, la aclaración de esto. Lo que entendemos sería de resultado práctico, es que algún concejal se ocupara de la cuestión de las subsistencias, tan echada en ovido por el presidente de la corporación.

Nos extraña no ver la sala de sesiones más concurrida por el público llicitano, pues sería muy conveniente que los vecinos aprendiesen allí la forma en que lo llevan sus administradores y quiénes son los políticos de baja estofa.

## Andando por Elche

Y con zancos, debiera decirse, pues esta es la manera de poder vadear la calle de la Corredera y algunas otras. Esas otras, son todas las que constituyen el casco de este embarrizado y desventurado pueblo.

¿Tiene alguna participación en el negocio ó comisión, nuestra primera autoridad en la venta de chanclos guardabarros de goma, «Boston»?

¿Sabe el señor Alcalde que habla quien se formule esa pregunta, no sin fundamento?

La tendría sí, porque vemos que él pasca de su casa á la de Ganga y de la de éste á la del pueblo y... ¡ah!... ¿estará ciego? ¡cál! no señor; él ha visto con sus ojos y los del pueblo el estado de las calles y dejando que vieran á los del pueblo, cerró los suyos, tanto que distraídamente tropezó con un tapón, ¿de alcaza? no hombre, de boquera de alcantarilla; y sin poner el remedio que tiene en su... mano.

¿Si supiera usted lo que pensé cuando vi la Glorieta cerrada? Se me ocurre hacerle esta pregunta.

¿Qué sentía usted los días de barro; que manchasen el piso de esa Glorieta ó tener que mandar tres ó cuatro carros con grava... men...? Y del arrabal? ¿Qué me cuenta usted? Miedo me dá pensar en sus aceras, centros y alumbrao.

¡Eso sí que es policial! Llamo aceras, á los múltiples monotonitos de barro y... otras yerbas, que al-

cinamos con los pies y á distancia de cada paso cuando llueve ó riegan esas calles; centros de calle, al da gravedad por el peligro de romperse uno, en medio del arroyo, lo que la falta de luz dejara impune, nos rompiera otro, y por alumbrao entiendo la oscuridad que reina en ellas, impidiéndonos ver, donde tenemos el pasaporte. ¿Ha desistido el Sr. Galán de recoger votos para su candidatura por el arrabal?

¡Que no se diga, D. Francisco! Y á propósito; ¿cuando comienza la empresa de tranvías á cumplir su contrato por el que, mediante una subvención de 750 pesetas anuales, viene obligada á mantener en condiciones de tránsito, el trayecto que media del fiato de Alicante al de la plaza de la Princesa de Asturias?

Si el señor Alcalde D. Francisco Galán Bernad, tuviese que recorrer ese trayecto, con seguridad que procuraría por su conservación.

El puente y la calle Mayor del Llano, tienen unos baches, donde cabe todo y se puede tapar más.

¿Cómo ha de ser! ¿Y las aguas? ¡Santo cielo! ¡Cuidado con las aguas! digo, con las fuentes, porque agua no viene.

El Sr. Galán es más valiente que el Cid, cuando no tiene miedo á que las mujeres le arañen.

Estamos como nunca, los consumos mal, las calles mal, la luz mal, las aguas... ni mal ni bien, el juego... ¡oh el juego! ese muy bien y yo... ¿que cómo estoy yo? próximo á dar con mis huesos en palacio por lo de las célebres dietas.

## DE NUESTRO PUEBLO

### Visita.

Los hemos recibido con gusto del «Amigo del pueblo» del Ferrol y de «El Graduador» de Alicante.

Queda establecido el cambio con tan apreciables colegas.

### A falta de pan...

A suplir las deficiencias de nuestra primera autoridad municipal, el domingo último, el aguacil del Juzgado de instrucción Joaquín Fuster, hizo levantar el vuelo á un individuo que se las buscaba jugando perritás en algo no permitido.

No es extraño que los agentes del Sr. Alcalde no le vieran, pues ejercía su profesión en la misma fachada del municipio.

### Y sigue el juego

Suplicamos al Sr. Galán, nos diga, qué entiendo por moralidad, pues nosotros la entendemos de distinta manera que él y pudiéramos estar equivocados.

Le hemos llamado muchas veces la atención sobre las mesas de juego que se ponen todos los días festivos en las cuatro esquinas y esto según nosotros, es inmoral por cuanto es faltar á la ley; según el Sr. Galán debe ser lógico por por cuanto lo permite.

Además, hemos sido víctimas de amenazas coaccionarias y de denuncia ante el Juzgado por hablar del juego de monte y nos parece que se sigue jugando todavía.

Entiendan los amenazadores y denunciadores, que estamos dispuestos á no separarnos ni un ápice de la conducta que nos hemos trazado respecto al juego, y si el Sr. Galán sigue sordo para nosotros, ya procuraremos hacer-

nos oír, ó si es que nó ve respecto á este particular, que avise y le compraremos unas gafas.

### Convocatoria

La sociedad «La Compañera del Circulo», convoca á sus asociados á junta general ordinaria, para el próximo lunes 30 del actual y ocho y media horas de su noche. Lo que se pone en conocimiento de los interesados.

### Accidente en el tranvía

De «El Liberal» en Murcia. Por haberse inundado parte de la línea, á consecuencia de la torrencial lluvia caída en la pasada noche, se ha interrumpido la circulación del tranvía á vapor de Alicante á Crevillente.

También han caído grandes corridas de tierra en el desmonte del Alto de las Atalayas, por no haber construido la compañía un muro de contención.

Ahora van saliendo las complacencias del Estado, que ha permitido la inauguración de una vía, en la que el viajero al tomar billete, no sabe si lo toma para ultratumbas.

Encontramos muy bien lo dicho por nuestro respetable colega, aún que lo de torrencial lluvia, no estamos conformes pues solo se trató de un pequeño chubasco, lo que viene á confirmar lo defectuoso de la obra.

Sobre este punto, ya habíamos profetizado algo en nuestro número del 7 del actual.

Se habló mucho en otras épocas de que los ministros no fuesen consejeros de ninguna compañía.

¿Qué habíamos de decir hoy cuando el Sr. Miró, Jefe de obras públicas de la provincia, ha tenido buen cuidado en colocar á su señor hijo de subdirector, en la compañía de tranvía de Alicante á Crevillente. Solo una cosa podemos decir y es, que están marchando contraviolando el Reglamento de policía de ferrocarriles.

No hay mejor cosa que tener mucho dinero para meterse en grandes empresas, pues siempre encuentra uno quien le ayude.

### Triple envenenamiento

Se nos comunica haber ocurrido tres casos de envenenamiento en tres industriales transeuntes, que en la noche del 19, pernoctaron en Valverde Alto.

Llegaron á una casa de la partida citada y pidieron se les facilitaran algunos ingredientes, pues tenían deseos de hacerse arroz; así lo efectuaron é ignorantes ciertas yerbas llamadas galanes y que abundantemente se crían por aquellos contornos, mezclaron algunas en la comida; ya que se habían comido el arroz, empezaron á tam balsearse como quien está bebido.

Más tarde, ya anochecido, pidieron albergue alegando estar enfermos, en casa del vecino y á la vez Alcalde pedáneo, D. Rafael Miralles, el cual les fué facilitado, acostándose todos duenos y huéspedes. Con la tranquilidad propia de una cruda noche de invierno, iba pasando la en que nos ocupamos, cuando á la media noche próximamente, se oyeron exaltar quejidos y dar voces en demanda de auxilio; veloz como el pensamiento acude el Sr. Miralles y no sabiendo con qué remediar aquellos terribles dolores que hacían retorcer á los pacientes, toma el acuerdo de trasladarlos á Elche donde pudieran apreciar qué es lo que

motivaban tan desgarradoras escenas que más bien parecían preludios de la muerte que otra cosa... y ¡qué horror! tan pronto los reconoció el facultativo Sr. Gómez, solemnemente declaró que estaban todos envenenados.

Hoy tenemos ya posteriores noticias, según las cuales, los enfermos están fuera de peligro.

No deja de caer sobre la autoridad la censura pública por haber tenido el hospital sin el auxilio médico, pues de no haber asistido voluntariamente el señor Gómez, los intoxicados hubiesen sufrido las consecuencias de un juego político en que el Sr. Galán no tuvo la menor culpa.

### Convocatoria

La sociedad de resistencia de zapateros convoca á todos los trabajadores del oficio, á una asamblea que tendrá lugar en el antiguo Teatro Vital Aza, á las diez en punto de la mañana del domingo 29 del actual.

Encarecemos la presencia de todos los zapateros en esta reunión por que han de tratarse asuntos de sumo interés.

## TEATRO

El domingo último se puso en escena la bonita comedia en tres actos de D. Eusebio Blasco, «La rosa amarilla», cuya representación, aunque no estuvo á la altura que la compañía sabe hacerlo, por parte de algunas... actoras, obtuvo muchos aplausos.

Le siguió en turno la «Brusa», letra de los obreros Torres y Brotóns, música del maestro Rico y de que ya nos ocupamos en otro lugar.

### FUNCIÓN DEL LUNES

Esta función fué beneficio de los actores triple y masa ceral de la zarzuela.

En primer lugar se representó «El tío Serol.»

En este juguete hay que ver al Sr. Blasco interpretando Calau.

No se puede pedir más. Hizo gala de sus excelentes condiciones, demostrando una vez más, que es el non plus en los papeles cómicos.

También sobresalió el señor Blasco F.

La Señora y Señorita... aprobadas.

El Sr. Román no sabía el papel. El Sr. García quiso demostrarnos que é, sí lo sabía; porque... ¡ni un cohete! ¡Pero qué mal!

Sabemos que lo pudo hacer bien.

Pero como no tuvo el suficiente tiempo para imponerse del papel, resultó... lo que resultó.

A telón corrido, cantó el coro do señores el cual con introducción á cuatro voces, titulado «El Adios».

Siendo la letra de los Sres. Torres y Brotóns y la música del maestro Rico.

Fuó muy aplaudido, llamando á escena á los autores.

A continuación representaron la chistosa comedia de D. Domingo Pina, que lleva por título «Suma y signo». Distinguiéndose todos los artistas que tomaron parte en dicha obra.

En último lugar verificóse la tercera representación de «La Brusa» siendo muy elogiada.

EL SUCESOR

Imprenta de Antonio Reus: Alicante



# ANUNCIOS

## AL PUBLICO

En virtud de conceptos inexactos que viene propagando por la prensa y circulares, el Agente de quintas de Guadalajara D. Antonio Bixareu con el fin sin duda de intentar el desprestigio contra empresas que tienen acreditado hasta la evidencia el exacto cumplimiento de sus compromisos en millones de contratados durante veintidós reemplazos, D. Manuel Castanera ha recurrido a los Tribunales de Justicia, presentando la correspondiente querrela criminal contra D. Antonio Bixareu y demás que resulten responsables.

## LA JUSTICIA CENTRO GENERAL DE QUINTAS

**Manuel Castanera Esteban**  
PROPIETARIO, CAPITALISTA Y RENTISTA

21 reemplazos de contratación de la suerte del soldado. — La casa que más reemplazos y sustituciones ha hecho en toda España y la que más garantías posee, tanto en fincas como en metálico, á responder de su exacto cumplimiento.

Esta casa garantiza la redención como ni gana otra, puesto que al hacer los contratos los interesados deposita á todos aquellos que lo deseen 700 pesetas de su bolsillo particular en el Banco de crédito de Zaragoza, que con las 800 pesetas del interesado, suman las 1500 pesetas, importe de la redención á metálico. Esta garantía ninguna otra casa de España la facilita á los interesados.

## LA JUSTICIA

Verifica toda clase de contratación-redención del servicio de las armas, antes de verificarse los sorteos, de los mozos correspondientes á las Regiones militares 2.<sup>a</sup>, 3.<sup>a</sup>, 4.<sup>a</sup>, 5.<sup>a</sup> y 6.<sup>a</sup>, ó sea á todos aquellos quintos alistados para el próximo reemplazo del año 1905 de las provincias de Alicante, Almería, Avila, Barcelona, Bilbao, Burgos, Castellón de la Plana, Ciudad Real, Gerona, Granada, Guadalajara, Huesca, León, Lerida, Logroño, Málaga, Murcia, Navarra, Salamanca, Santander, San Sebastián, Segovia, Sevilla, Soria, Tarragona, Teruel, Valencia, Valladolid, Vitoria, Zamora y Zaragoza.

### CLASES DE REDENCION

1.<sup>a</sup> Por 800 pesetas verifica antes del sorteo el seguro llamado á 5.<sup>o</sup> evento: PRIMERA FLUJA, esto es, sin riesgo alguno, quedando el contratado libre del servicio de las armas por medio de la redención á metálico por las Cajas del Estado; sin que tenga el contratado que hacer ni un céntimo de nuevo desembolso por concepto alguno.

2.<sup>a</sup> Verifica también el seguro á pagar en dos plazos, ó sea en 840 pesetas; 540 que entregará el interesado al hacer el contrato y las 300 restantes las pagará el día 30 de Agosto del año 1905.

Todos los interesados de las 34 provincias antes citadas conocen muy bien las grandes garantías de este Centro general, y prueba de ello es las 2.758 operaciones de redención-sustitución que se verificaron á los interesados en el último reemplazo de 1904, todas ellas á prima fija.

Oficinas: Calle Bradilla, número 34 (Cerro) ZARAGOZA

Dirección telegráfica y telefónica: CASTANERA-ZARAGOZA.

Depósitos y cuentas corrientes en los Bancos de España y Crédito; en Zaragoza; y en Pamplona, en el Crédito Navarro y Banco de España.

Representante en Elche, Don Manuel Mateo Quirant  
Oficinas: San Jorge, 22

Colegio de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza de «Santa Maria»  
y Academia Musical EL PROGRESO  
DIRECTOR, D. VICENTE GUIRAU LATORRE  
HONORARIOS

Instrucción primaria, 3 pesetas. Permanencia, 2.  
Segunda enseñanza, 20. Permanencia, 5 — Comercio, 20. Permanencia, 5.  
Música: Solfeo, 2,50 pesetas. — Cualquier instrumento de banda ó orquesta, 5.  
Guitarra, Laud, Bandurris ó Mandolina, 5.  
Se admiten alumnos internos, medios internos, permanentes y externos, facilitando el Director reglamentos al que los solicite  
Calle del Obispo Rocamora, 1. — ELCHE

Colegio de primera enseñanza  
Teatro, 1, ELCHE

Cuadro de asignaturas: Agricultura, Industria y Comercio, Aritmética, Física, Química e Historia natural; Geografía, Geometría y Dibujo lineal, Historia, Higiene, Lengua Castellana; Religión e Historia Sagrada, Urbanidad, Lectura, Escritura y Caligrafía. Horas de clase, de 9 á 12 y de 14 á 17.  
Honorarios: 2,50 pesetas mensuales.  
Clases nocturnas para adultos. Honorarios módicos.  
Alejandro P. Moya, Maestro.

## NOTAS ÚTILES

### SERVICIO DE TRENES

#### PARA ALICANTE

Salida de esta Estación á las 9 horas y 23 minutos y á las 19 h. y 23 minutos.

#### PARA MURCIA

Salida á las 7 y 45 y á las 17 y 30.

#### CARRUAJES

Entre Elche y Santapola

Salida para Santapola á las 9 h. — Llegada á las 17.

Administración: calle de Cánovas del Castillo, número 2.

Entre Elche, Aspe y Novelda

Salida: á las 9 y 25 y á las 19 y 25. — Llegada: á las 7 y 20 y á las 17 y 30

Punto de partida: Estación del Ferrocarril.

El coche-correo para estos puntos sale á las 16 y llega á las 11.

### CORREOS

Se recoge la correspondencia de los buzones á las 10 y 30 y á las 16. Para el correo de Novelda se recoge en la Central á las 14 h. y 55 m.

#### Certificados

Para Madrid: desde las 9 á las 12 y 30.

Para Murcia: desde las 14 á las 16 y 30.

Para Alicante: desde las 14 á las 18.

#### Valores declarados

Para Madrid: desde las 9 á las 12.

Para Murcia: desde las 14 á las 16 y 30.

Para Alicante: desde las 14 á las 18.

### TELÉGRAFOS

Oficina de 9 á 12 y de 14 á 19 los días laborables.  
Los domingos de 9 á 12 solamente.

## ACCIDENTES HISPANIA

del Trabajo  
Compañía General de Seguros.

Capital: 5 millones de pesetas

Domicilio social: Cortes, 651. BARCELONA

Seguros colectivos (Ley de 30 de Enero de 1900) seguro individual contra accidentes de toda naturaleza, comprendiendo, además de los que puedan ocurrir durante el ejercicio de la profesión, los de viaje por toda Europa.

Se admiten proposiciones de Seguros en esta Agencia

Adolfo Fenoll Leyza, Puente Ortices, 18, principal. — ELCHE.

## Cooperativa de Consumo

Este establecimiento es el único en Elche que vende el pan por peso. Gran surtido en tomate y pimienta en conserva.

Harina extra á 6 ptas. arroba.

Harina XXX á 5,75 id. id.

Harina elaboración de esta casa, á 5,13 id. id.

Jabón de todas clases.

Se garantizan los pesos.

## DISPONIBLE

## JUSTICIA

Periódico semanal.—ELCHE

Provincia de

Sr. D.